Staatsmänner in Europa bis zu einem gewissen Grade Sportsmann ist. Methoden, welche er anwendet und denen er zum Teil seine Erfolge verdankt, gehören nun einmal zum politischen Kampf und sind von diesem in allen Ländern, bei jeder beliebigen Staatsordnung, unzertrennlich. Jedoch je mehr diese Methoden einen auf Kosten des ideellen Gehalts des Kampfes gehenden selbständigen Wert erhalten, um so mehr verwandelt sich die Politik in eine verfeinerte Form des Sports. Man braucht viel Verstand, Geschick, Energie, um elf Ministerien zu stürzen. Man braucht noch hervorragendere Gaben, um elf Ministerien zu bilden. Jedoch die Ersetzung der einen Regierung durch die andere mit annähernd demselben Programm ist eine rein sportliche Handlung - allerdings, eine sehr interessante. Der verstorbene Giolitti war in der Politik hauptsächlich Sportsmann. Gladstone, Jaurès, Poincaré (ich nenne Männer aus verschiedenen Parteien) haben sich davon völlig frei gehalten, und im Endresultat, im historischen Endresultat, erweist es sich, daß gerade sie das Rennen gemacht haben. Bei Briand gehen der hervorragende Sportsmann und der ideelle Politiker mehr ineinander über als bei irgendeinem andern der großen Staatsmänner. Der Grundgedanke seiner Regierungstätigkeit läuft auf die Befestigung des Friedens hinaus. Aber vielleicht genügt diese Idee allein nicht.

Dafür kennen wir in rein professionaler Hinsicht heute kaum einen begabteren Mann als Briand. In seiner Person hat die Geschichte ein vollkommenes Muster der politischen Sirene geliefert. Über seinen Verstand, Takt, sein diplomatisches Geschick ist alles gesagt worden. Als Redner hat er in heutiger Zeit nicht seinesgleichen. Es ist eine wahre Freude, die ausdrucksvollen Modulationen dieses vollen Baritons zu hören, diese wunderbar flüssige Sprechweise, diese Imparfaits du subjonctif, diese langen fehlerlosen Perioden mit Haupt-, Einschalt- und Nebensätzen. Wer Briand nicht gehört hat, der wird das nicht verstehen: beim Lesen seiner Reden verlieren diese ebenso, wie die Reden Poincarés beim Lesen gewinnen. Den Reichtum der Deduktionen, die glänzende Form, den Stil hätte Briand gar nicht nötig. Er kann jeden beliebigen Gemeinplatz sagen und verblüfft damit sein Auditorium, als hätte er ihm eine Offenbarung mitgeteilt. Um sein Organ und seine Diktion können ihn die besten europäischen Schauspieler beneiden. Am merkwürdigsten ist es, daß er es nicht liebt zu sprechen, - ein äußerst seltener Fall unter den echten Rednern. Jedenfalls schildern Briands Freunde ihn als einen ziemlich schweigsamen Menschen. Der Grund dafür ist natürlich nicht Stolz oder Geringschätzung gegenüber dem Auditorium; wenn es nötig ist, wirft er seine Perlen jedem zu, ganz gleich, wer er sei. Aber eben nur, wenn es wirklich nötig ist.

Er hat sehr viel gesehen, und nichts setzt ihn mehr in Erstaunen. Es ist schon richtig, daß die Politik die Menschen hart macht. Eine reiche Lebenserfahrung modelt die Menschen auf ihre Weise zurecht. Im Gegensatz zu Clemenceau ist Briand ein leutseliger und wohlwollender Mensch geblieben. Ihm sind Misanthropie und übermäßiger Hochmut gleichfremd. Er selbst hat einst von sich gesagt:

"Oh, j'ai tellement et de si près été mêlé à la vie, j'ai tant et de si près connu les hommes, du haut de l'échelle jusqu'en bas, que je ne crois avoir aucun parti-pris.."

Deutsch von R. Frhr. v. Campenhausen. Copyright 1929 by Schlieffen-Verlag, Berlin

695

